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》12 亿怎么分

2012年的尾巴，原本寄望于《 一九四二》带动的贺岁观影热潮，意外地由一部小投资的喜剧片《 人再囧途之泰囧》(以下简称《 泰囧》)
引爆。这部投资3000万的喜剧片为何制造出了2012年中国影市神话？这一切，看似偶然，实则必然。

至昨日《 一代宗师》上映，《 泰囧》的排片首度下降至2成，预计收官12亿，我们解读《 泰囧》，就从数字开始。 本报记者 杨欣薇

截至1月7日，《 泰囧》 的总票房
已高达11.62亿，若以其最终拿下12亿
计算，这么大一张饼，怎么分？首先，
这笔钱要分给电影基金5%，也就是
6000万要交给国家电影事业发展专
项资金管理委员会办公室。此外，这
笔钱还需缴纳3.3%的税费是3960万，
这笔费用应该交纳给影院所属各地
税务局。交了基金费，纳了税，剩下的
钱才轮到片方、院线、电影院一起分。

按照此前定下的43%与57%分配
比例，影院分50%，也就是说12亿剩
下的91.7%中的近5.5亿为影院的收
入，院线拿7%（ 院线不等同于电影

院，类似出品方和电影院的“ 中间
人”，且必不可少来）为7703万，片
方能拿到43%，约4.73亿。

根据光线老总王长田的说法，
《 泰囧》由光线全额投资，制片加宣

发成本以7000万，如此一来，光线从
《 泰囧》身上获得的毛利润将是4亿。

此外，根据最新的电影产业政
策补贴，票房过5亿的电影将会拿到
1000万的奖励基金。值得一提的是，
导演兼主演徐峥拿的虽是固定片
酬，但王长田决定给予他10%的利润
分成。那么，徐峥将得到一个4000万
左右的大红包。

徐峥将得4000万的大红包

自昨日《 一代宗师》上映起，市
场终于终结了《 泰囧》与《 十二生
肖》对峙之局，虽然还有部分拷贝尚
未到达，但毫不影响其在一线重镇
以近4成的排映拿下新科冠军，《 泰
囧》和《 十二生肖》的排片则都下降
至2成，进入收官阶段。

上映至今，《 泰囧》一路创下国
产片单日排片纪录、单日票房纪录、
单日观影人数纪录；首周票房破3
亿，第二周票房3.7亿，第三周票房
2.68亿，连续刷新国产片首周、次
周、第三周票房纪录；截至2013年1
月7日，《 泰囧》上映27天，累计票房

破11.6亿，打破《 泰坦尼克号3D》
9.39亿票房的纪录，摘得2012年度票
房桂冠。

据不完全统计，截止2013年1月
7日，《 泰囧》票房共收11.62亿，过12
亿虽非难题，要超越《 阿凡达》的
13.9亿中国影史最高票房纪录，已不
可能，不过，《 阿凡达》创下的2700
万观影人次，已被《 泰囧》的3500万
所破。

不过，记者查询当年数字发现，
在《 阿凡达》拿下13.9亿票房的2010
年初，全国银幕数量还未超过5000
块，2009年度中国电影的总票房仅

57亿。而在《 泰囧》上
映的2012年末，全国
银 幕 数 量 已 突 破
13000块，年度总票房
超过168亿。

说 到 底 ，《 泰
囧》 的12亿，《 十二
生肖》的7.32亿，《 画皮
2》的7.02亿，都是中国电影
市场飞速发展的产物，有专
家预测，2015年度票房将超
350亿，以这个速度，不久以后，
今天所有的数字神话都会成为历
史。

!" 得益于银幕数的剧增亿

超过3500万人次给《 泰囧》投
下11亿“ 票”，观众的口口相传成为
影片票房长红的力量。在发自内心
推崇《 泰囧》的观众中，有很大一部
分，平日里并非影院常客。有观众告
诉记者，无论是洗车还是理发，自己
都遇到热心推荐《 泰囧》 的观众，

“ 有洗头小弟，也有洗车工。他们的
热情推荐发自内心，还会向你复述
搞笑桥段。”

《 泰囧》究竟有何神奇的力量？
记者随即采访发现，《 泰囧》吸引这
部分观众的最大理由还是简单粗
暴、搞笑易懂。他们普遍表示：“ 现在
生活压力很大，急需减压，看喜剧便
是减压的一种重要方式。”还有观众
表示：“《 泰囧》的火爆是‘ 以己之
囧博众之乐’，没有说教，没有心计，
没有争斗，没有王权，没有尔虞我
诈。人人皆可在其中找到平实的快

乐。”
《 泰囧》得到观众如此追捧，也

凸显出来市场变迁和观众口味的变
化。如果说，前些年的中国电影观众
在骨子里还有种难以自察地对“ 深
度”的执迷的话，那么，随着二三十
岁的观众渐趋成为主流，中国观众
的这种文化心理似乎逐渐模糊，全
球新一代观众观影趣味的趋同化越
来越明显。

#$%% 非传统观影人群走进影院万人次

与华谊、博纳、小马奔腾、星美
等其他影视公司，有片发片、无片回
总部的“ 收放式”传统发行模式不
同的是，光线采用每个城市都有驻
地发行人员的发行模式，其分散在
全国各地的发行人员超过100人。

业内人士分析，这种模式的突出
特点是：铺得开、人员多、深入每个城
市。“ 能够深入每个城市的每家影
院，人脉的广度和深度相对其他发行

公司更具优势，且能够实时向总部汇
报上座率、人数、票房各项数据。”

不过，这种模式的存在很大程
度建立在公司规模和实力的基础
上，光线整个发行部100多人，每年
的人工工资加起来也不是一般的发
行公司所能承受的，这就需要保证
每年的发片量和票房成功率。目前
只有从光线出走的副总张昭领衔的
乐视影业抄袭了这种模式，

其实除了今年的《 匹夫》，虽然
光线出品的作品口碑一直不佳，但
票房难得失手，《 画壁》、《 四大名
捕》、《 大海啸鲨口逃杀》等，都有稳
定盈利。这和光线创新的发行模式
不无关系，这次《 泰囧》的大爆发，
也有一部分发行的功劳。

可以想见，在电影行业竞争日
趋激烈残酷的大环境下，日后的“ 光
线模式”将会逐步展现出其优势。

!%% 对接影院终端放映位发行人员

在《 泰囧》一路狂奔过12亿大
关的时刻，不少观众可能已淡忘五
大发行公司组成的“ 复仇者联盟”
和全国三十多个院线组成的“ 守护
者联盟”之间，围绕分账比例展开的
大战。

一个不得不提的事实是，在《 一
九四二》和《 王的盛宴》在分账比例

上做出了一定策略调整后，曾参与
试图以通知形式提高分账比例至
45%的《 泰囧》最终默默按照43：57
的比例与院线签订了合同，这从某
种程度上，也为《 泰囧》在院线和影
院经理面前赢得加分。

当然，《 泰囧》 除了在分账一争
中要感谢“ 出头鸟”《 一九四二》外，

冯小刚拱手让出贺岁档喜剧市场，也
是《 泰囧》 成功的关键。曾经担任

《 人在囧途》 监制的文隽表示，“ 这
个档期先被《 少年派》炒热，大家进
入贺岁档状态。但《 一九四二》的题
材太过厚重。对于观众来说，他们不
会管你这部片子拍了多少钱，有多少
沉淀，他们的要求就是看得爽。”

&#’ 保障影院放映热情分账

《 泰囧》上映首日斩获3650万
票房时，没有被炮轰；砍下一个亿票
房时，也没有被炮轰；票房超过10亿
后，有专家跳了出来，批评《 泰囧》
三俗。某教授、作家称《 泰囧》是当
下文化产业的不良示范。

的确，评价一部电影的雅俗，不仅
仅取决于票房的高低。然而，硬将一部
各方面反响都不错的电影斥责为“ 三
俗”，实在有些鸡蛋里面挑骨头。

对此，徐峥的态度倒也淡定，他

表示，尊重电影说故事的规律，是
《 泰囧》成功的主要原因，观众用票

房做出选择，不能等同于“ 三俗的胜
利”。

光线影业老总王长田则表示：
“ 我们的电影是一个商业类型片，尤

其是一个喜剧类型片，你不能把它
看得太高，它只是一部正常的电影，
之所以现在显得有点不正常，是因
为国产片整体水准相对有些偏低，
对观众的心理把握有些偏差反衬出

来的，并不代表我们真的有多么多
么强。不同影片承担不同的功能，你
不能要求这样一部商业喜剧片有什
么深刻的内涵。”

从这个意义上说，《 泰囧》只是
一部正常的喜剧，不负担家国情怀
的重荷，更不具备开宗立派的野心。
故事脉络清晰，契合类型片规律，丢
弃恶搞的伎俩，告别虚无的癫狂，使
喜剧回归“ 说人话、办人事儿”的老
路上来，已是《 泰囧》的成功。

!#" 这是一部正常的喜剧俗
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